

656844.
Lo pienso de Tocopilla
La estrella, 16/11/2002
Supl. Nuestro Mar 1º NOV 2002
p. 15.

cultura nuestro mar

libros

Cartas de mi esposo. Carmela Carvajal de Prat

de María Angélica Iturriaga
Alcalde

En mayo de 2000 una afortunada conversación entre el director del Museo Naval y Marítimo, capitán de fragata Patricio Herrera, y la profesora de historia María Angélica Iturriaga, dio inicio al libro que hace pocas días fuera entregado al público.

Las cartas de Arturo Prat exhiben los valores morales e intelectuales de que su autor estaba dotado, expresando su pensamiento íntimo desde el momento que iban dirigidas a su cónyuge. Dichas cartas fueron entonces simples papeles domésticos, y por lo tanto fue reflejo de una persona normal y corriente. Hoy día, son importantes documentos para el que deseé conocer el alma y la mente de quien, a partir del 21 de mayo de 1879 se convertiría en luminoso modelo de conducta.

El libro es valioso por reproducir testimonios auténticos, pero María Angélica Iturriaga ha sabido engrasar esos joyas en una efectiva exposición de las circunstancias que vivía Chile en los años que precedieron a la guerra. Más adelante, y cuando comienza, la autora intercala algunos comentarios, algunas declaraciones, todo lo cual constituye una especie de bandera orientadora entre lo que Prat escribió a Carmela y lo que una mente perspicaz de nuestros días juzgó convenientemente desatar o explicar.

La lectura avanza con rapidez y uno se siente cogido, entretenido. La preocupación de Prat por su escasa piel, el problema que bienen como arrendatarios, que le



comunicó Carmela; o el interés de adquirir la necesaria para adornar el salón de su casa; aunque sea acontecimientos livianos y sencillos, demuestran la gentileza del uno por el otro y en definitiva el amor cónyugal que les unía.

Los cartas van encerrando distintas etapas de la vida de Prat y se producen, naturalmente, en los períodos de embarque.

La espera del primer hijo o los inicios de sus estudios de derecho, son conocidos por el lector en la

forma personal y directa que los vivió Prat. "No te olvides de mandarme los Ferrocarriles I también los Mercurios, cuando los hayas descubierto, si no los han inventado...", pedía el marinero desde Melilla, mostrando su interés por la ciudad que había dejado.

A medida que avanza el epistolario nos sentimos abrazados por la sencilla vida de una familia que sobre esfuerzo, obligación, respeto y cariño. "No puedo confirmarte, mi querida Carmela con la idea de que el niño que tanto cuidado ostendía en este primer tiempo, esté haciendo más malas noches, sin que tu pobre marido pueda ayudarte en el desempeño de esos duros pero gratísimos deberes". ¿Es que acaso podía sentirse y expresarse mejor el amor y sentido de responsabilidad de un padre?

La última carta parece haber sido escrita en tres días. La última parte fue el 20 de mayo, la víspera del combate. Y comienza con una frase premontada: "Nada nuevo y quizá mucho o esta hora". Después de mensajes domésticos, el postre: recordar a la fa-

PUMAR, sólido bote chileno

Desde hace 10 años los Astilleros y Maestranzas de la Armada vienen entregando en su planta de Valparaíso botes inflables y semi rígidos de diferentes tamaños para distintas finalidades.

Este tipo de embarcación, muy práctica por su funcionalidad, bajo costo y escasa mantención, se ha convertido en valioso auxiliar. Algunas de sus modalidades han llegado a reemplazar incluso a los botes salvavidas, a lanchas de salvataje, a las embarcaciones de servicio en los buques de guerra y son utilizados en naves mercantes y pesqueros como embarcación auxiliar que cumple la normativa de seguridad internacional. Se usa más frecuente, cualquiera sea su fabricante, es el deportivo para pesca o navegación.

Los botes fabricados en Valparaíso son de alta tecnología y calidad y utilizan materiales certificados por organismos especializados chilenos y extranjeros.

Equipados con motor fuera de borda constituyen una alternativa económica y completa para navegar en forma segura y confortable.



milia: "Un besito a mis chiquillas y un abrazo para ti".

El libro contiene otras cartas referidas a Prat, entre ellas la que el almirante Grau dirigió a la viuda y cuya dignidad y nobleza en los términos y en el hecho de haberla enviado, le ha granjeado a su autor el respeto que los chilenos prodigan desde entonces a tan distinguido marino-pesquero. Y la respuesta, elegante y superior que supo darle Carmela tras rechazar la ayuda oficialista que el gobierno trató de imponerle para evitar algún paso en falso en la respuesta al jefe enemigo, es un equilibrio perfecto de emociones y decoro.

El repertorio continúa con muchas cartas escritas por autoridades o ciudadanos a la viuda, e incluye las respuestas que ella personalmente redactó. Entre estos notables pésame destaca uno de la Cámara de Diputados que indica que el duelo de Carmela "es un duelo nacional que ha llenado de tribulación a la República entera. Usted ha perdido a un digno esposo, y la patria al más obnubilado de sus servidores; pero usted y sus hijos llevarán con noble orgullo un nombre venerado que las generaciones bendecirán y que la patria chilena agradecerá he escrito ya en el libro de sus brillantes glorias".

270 ordenadas páginas entregan una completa visión de Prat como hombre, marido y padre. Y todo lo que ellas nos indican, coincide con el marinero, el abogado y el héroe tal como por generaciones lo conocieron sus compatriotas. Una figura exelso es patrimonio de todos nosotros, y adentrarse en su vida llevada con responsabilidad y esfuerzo, puede ser el mejor camino para ayudar a los chilenos de hoy a encontrar la senda que deberá conducirlos a su realización personal.

En este aspecto, el libro de María Angélica Iturriaga llega en un tiempo que lo hace especialmente propicio, y bien haría el aporte público envolviéndolo a colegios y escuelas de todo Chile, para que así uno de nuestros más preciados compatriotas, pueda todavía conducir a los muchachos de hoy en la continuidad de la vida.



Cartas de mi esposo. Carmela Carvajal de Prat. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cartas de mi esposo. Carmela Carvajal de Prat. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)